
 

 

 

 

 

 

 

 

律政司司長出席「香港及內地廉政建設與管理」論壇的

致辭全文 

以下爲律政司司長袁國强資深大律師今日（二月二十八日）出

席「香港及內地廉政建設與管理」論壇的致辭全文︰ 

尊敬的白（韞六）專員、李（秋芳）理事長、楊（振江）

檢察官，各位嘉賓： 

大家好！我很高興有機會出席這次活動，跟各位內

地與香港的反貪機關人員、專家、學者和其他朋友見面。

重視「肅貪倡廉」

「肅貪倡廉」的重要性，相信沒有甚麼人會懷疑。

廉政公署在二○一一年曾經進行民意調查，發現百分之

九十九點二的香港市民，都認為保持社會廉潔對香港整

體發展是「重要」或是「非常重要」的。 

一個地方是否可以安定繁榮，市民是否能夠安居樂

業，廉潔與否起着非常關鍵的作用。要打擊貪污，不可

能單靠個人力量。廉政工作要取得成效，必須透過完善

和有效的制度建設和管理措施。這正是這兩天研討會希

望討論和交流的主題。 

香港廉政建設的成功之處

香港在「廉政」方面走過的路並不簡單。在六十年

代和七十年代初，當時還沒有設立打擊貪污的獨立部

門，貪污的問題可以說是十分嚴重。廉政公署在一九七

四年成立以後，香港貪污的情況很快得到重大的改善。

我們在廉政建設方面的成功，實在得來不易。 
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香港在廉政方面的工作，廉政專員和他的同事比我

更有經驗，可以跟大家分享，但我有幾點看法，也希望

跟大家分享一下。 

第一個重點是廉政工作要「多管齊下」。說到廉政

公署，很多人可能只會想起執法方面的工作。這可能是

因為廉署調查貪污的新聞，或是一些以廉署執法為主題

的電視片和電影片。但是要打擊貪污，必須多管齊下。

廉署除了設立執行處接受市民舉報貪污和調查懷疑貪污

的罪行，也設有防止貪污處和社區關係處。防止貪污處

負責審視各政府部門及公共機構的工作程序，以減少可

能出現貪污的情況，該處也應私營機構的要求，提供防

貪顧問服務。社區關係處則負責公眾教育的工作，並爭

取市民積極支持反貪的工作。這三個部分的工作相輔相

成，缺一不可。 

第二個重點是「制度配套」。廉署打擊和預防貪污，

不可能沒有其他制度的配合。首先，廉政公署本身是個

獨立機構，直接向行政長官負責，其運作不受其他政府

部門的影響。第二，香港有完善的法治和獨立的司法制

度，法院可以公平公正地處理包括貪污在內的案件，公

眾對司法制度有信心，也尊重法官的裁決。第三，律政

司作為檢控部門，可以專業和獨立地決定作檢控決定，

完全不受其他政府部門、政治因素或其他因素的影響。 

第三個重點是「取信於民」。廉政公署這些年來曾

經處理的個案中，有些涉及紀律部隊或政商界有名的人

士，成功取得公眾的信任。廉署雖然擁有很大的執法權

力，但並非不受監督。政府組成四個諮詢委員會，主要

由社會各界人士出任，監督廉署各方面的工作。其中一

個委員會是「審查貪污舉報諮詢委員會」，這個委員會
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的工作，包括聽取廉政專員報告廉署接獲的貪污舉報、

廉署如何處理這些舉報，以及已完成調查的個案。我希

望強調，廉署受到監督，不單沒有削弱廉署的執法工作，

而是令廉署更容易贏得和維持公眾信心。 

第四個重點是「持之以恆」，這貫穿我剛才提出的

三點。自從廉政公署在一九七四年成立後，政府以及廉

政公署在打擊貪污方面，從來沒有放鬆過。透過制度建

立廉潔以及長期措施，使「肅貪倡廉」的工作，可以貫

徹下去，不受個別人員更替影響，也使到廉潔成為香港

社會普遍認同的核心價值。 

律政司在打擊貪污方面的工作

律政司十分重視打擊貪污方面的法例及檢控工作。

在香港的刑事司法制度下，廉政公署負責執行反貪法例

和調查貪污案件，律政司則負責檢控工作。律政司刑事

檢控科設有兩個組別，負責就廉署案件提供法律意見和

進行檢控。 

為了有效打擊貪污，刑事檢控科定期與廉署人員聯

繫，並為他們主持講座及授課，以增強廉署人員的法律

知識，以及協助他們有效地執行調查工作。此外，我們

也會跟其他地方到訪香港的檢控人員或執法人員進行交

流，和介紹香港反貪法例的實施情況。 

律政司還有一項工作，與打擊貪污的關係非常密

切，就是打擊清洗黑錢的工作。香港訂立了打擊清洗黑

錢的法例，防止非法資產流入和流經香港，從而打擊有

關罪案。律政司與執法機關一直緊密合作，設法限制和

沒收犯罪得益，包括從貪污案件而來的黑錢。有關工作

不單剝奪罪犯以不法手段取得的收益，進而防止罪犯把

收益投放在更多非法活動上，也向社會傳達一個重要訊
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息，就是犯罪得不償失。 

廉政建設與經濟發展

就廉政建設與管理的工作，香港非常樂意與其他地

區加強交流，分享彼此的經驗，今天的研討會正是一個

好的例子。每個地方的情況也不同，反貪工作面對不盡

相同的挑戰，但我們希望透過分享經驗，可以互相學習，

互補長短。 

「肅貪倡廉」不是香港單獨面對的挑戰，也是香港

鄰近地區要面對的一項問題。過去幾十年，東亞地區經

濟急速發展，中國內地在改革開放以後，經濟騰飛。曾

經有人說過，一個地方經濟發展快的時候，特別容易發

生貪污的問題。今天我不談這說法是對還是不對，但我

認為廉潔對於促進經濟發展的正面影響，更值得我們思

考和重視。香港的經驗顯示，社會保持廉潔，減少不必

要的「交易成本」，也減少經濟活動受不當干擾而出現

的不確定情況，加強了工商界和投資者的信心，有利營

商，也促進了經濟的持續發展。 

香港在不少關於競爭力和經濟自由的研究中，成績

也不錯。去年九月，世界經濟論壇公布了最新一份的《全

球競爭力報告》，香港在一百四十多個經濟體中，排名

第九。今年一月，美國傳統基金會連續第十九年將香港

評為全球最自由經濟體。這些排名背後，香港的廉潔程

度都發揮重要作用。經濟發展絕對不應該是容許貪污的

借口，反而是反對貪污的強力理據。 

結語

國際反貪機構「透明國際」按照其對不同國家及地

區公營機構的清廉評價進行排名。該機構在二○一二年
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發表的報告中，香港在一百七十多個受評估國家及地區

中排名十四，香港仍是全球最廉潔的地方之一。當然，

我們必須承認，這排名較上一年下降了兩級。這可能跟

近期一些較觸目的個別個案件影響了受訪者的主觀感

覺。 

香港的排名稍為下降，當然不是我們希望見到的事

情。但根據廉政公署，香港整體貪污情況並沒有惡化的

跡象。從積極的角度看，這些案件也反映我們絕對不容

許貪污行為，更顯示香港打擊貪污的決心和成效。任何

人士涉及貪污，無論其背景、身份和地位，我們都會依

法處理，一視同仁。有關排名一再提醒我們，必須共同

努力，才可以維持香港「廉潔之都」的聲譽。我們也希

望跟內地加強交流和合作，打擊跨境犯罪行為，建設清

廉社會，造福國家，造福人民。 

最後，我衷心祝願，這兩天的論壇順利舉行，圓滿

成功。謝謝大家。 


